

02K09

Sekundarschule Graefestraße

Berlin-Kreuzberg

Fürs Leben lernen

Mit der Neugründung der Schule vor zwei Jahren wurde zeitgleich der gebundene Ganztag eingeführt. Obwohl an der 9. ISS Graefestraße damals noch Personal fehlte, das AG-Angebot erst im Aufbau war und die Mittagspause nur eine halbe



Stunde dauerte. „Das hat unsere Schülerinnen und Schüler überfordert“, berichtet Schulleiterin Marlies Reicheneder, „sie haben gesagt, sie fühlten sich ‚durchgetaktet‘.“ So wurde jetzt auf teilgebundenen Ganztag umgestellt und **mehr Zeit zur freien Gestaltung** eingeplant. Während des Mittagsbands, auf 60 Minuten verlängert, ist die Sporthalle geöffnet, genau wie der **sehr gut ausgestattete Freizeitbereich** mit Billardtischen, Tischtennisraum, Airhockey und Tischkicker. „Bewegungsangebote sind uns sehr wichtig“, erklärt Thorsten Falk, Sozialpädagoge und Ganztagskoordinator. Dafür stehe auch der Träger des Ganztags, die Gesellschaft für Sport und Jugendsozialarbeit (GSJ). Ein Fellow von Teach First bereichert durch seine vielfältigen Sport-Kontakte zu anderen Schulen unseren Mädchenfußball.

Dass die Tanz-AG inzwischen von einer Schülerin angeleitet wird, freut Marlies Reicheneder besonders. Demnächst sollen die Mädchen einen eigenen Spiegel-Raum erhalten. „**Bei uns herrscht gerade Aufbruchstimmung**“, sagt die Schulleiterin. Das liegt nicht nur an den Handwerkern, die bis 2016 zahlreiche Umbauten an den denkmalgeschützten Gebäuden vornehmen. Die Rhythmisierung sorge bereits jetzt für Entspannung, außerdem sei das Kollegium sehr jung und ausgesprochen motiviert: „Alle wollen etwas bewegen und begreifen nicht nur die neue Schule, sondern auch unseren **Standort als Chance**.“

Die Schule im Aufbau liegt zwischen den Hochhäusern am Kottbusser Tor und der Düttmannsiedlung im Süden. Nur wenige Schülerinnen und Schüler sprechen daheim Deutsch, die meisten Familien sind von der Lernmittelzuzahlung befreit. Die Klassen sind daher klein und oft doppelt besetzt, bei der Unterrichtsgestaltung wird viel Wert auf Praxisnähe gelegt. Schon die Siebt- und Achtklässler verbringen viel Zeit in den **neun schuleigenen Werkstätten**. Neunt- und Zehntklässler gehen an zwei Tagen pro Woche in Betrieb. Mit dem dualen Lernen, dem Schwerpunkt der Schule, hat das Kollegium bereits gute Erfahrungen gesammelt. Sie wissen: Praxisorientiertes Lernen kann Perspektiven eröffnen.

Text und Foto: Beate Köhne

Wir sind aktiv im Ganztagschulnetzwerk BERLIN. Mehr Informationen über das Netzwerk und die Serviceagentur *Ganztägig lernen* finden Sie hier: www.berlin.ganztaegig-lernen.de

GEFÖRDERT VOM



„Ideen für mehr! Ganztägig lernen.“ ist ein Programm der Deutschen Kinder- und Jugendstiftung, gefördert durch das Bundesministerium für Bildung und Forschung und den Europäischen Sozialfonds.



02K09

Sekundarschule Graefestraße

Berlin-Kreuzberg

Wir sind:

eine teilgebundene Ganztagschule (2 Tage) mit derzeit 220 Schülerinnen und Schülern und 20 Lehrkräften, davon eine Sonderpädagogin und zwei Sonderpädagogen, zwei Sozialarbeiter, ein Werkstattleiter, ein Werkpädagoge und eine Schulhelferin.

Besonders wichtig ist uns:

- **Fächerübergreifendes Lernen.** Wir arbeiten Hand in Hand, nicht nur am Freitag, unserem wöchentlichen Projekttag. Auch in den Werkstätten wird der Bezug zu Mathe oder Deutsch hergestellt.
- **Unsere Stadt-als-Schule-Erfahrung.** Das Kollegium hat seine Erfahrungen mit praxisorientiertem Lernen an unterschiedlichen Lernorten in die neue ISS integriert.
- **Doppelqualifikationen.** Unsere Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter in den Werkstätten bringen häufig Doppelqualifikationen bzw. sowohl praktische als auch pädagogische Erfahrungen mit. Unser Werkstattleiter ist Tischler mit Ausbildungsbefähigung, der Leiter der Schulküche ist z.B. Lehrer und Koch.

Mehr über unseren Ganztag erfahren Sie bei:

Stefan Ecker

030 / 50 58 60-22 (Ganztag) oder

030 / 50 58 60-11 (Sekretariat)

9.iss-graefestrasse-ganztag@gmx.de

sekretariat@graefemail.de

www.wir-sind-graefe.com

Hier finden

Sie uns:

Sekundarschule Graefestraße

Graefestraße 85–88

10967 Berlin

Stand 1/2013

GEFÖRDERT VOM



„Ideen für mehr! Ganztätig lernen.“ ist ein Programm der Deutschen Kinder- und Jugendstiftung, gefördert durch das Bundesministerium für Bildung und Forschung und den Europäischen Sozialfonds.

